
 
CÂMARA DE EXTENSÃO – CEX 

ATA DA SEXCENTÉSIMA NONAGÉSIMA SEGUNDA (692ª) REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CÂMARA DE EXTENSÃO (CEX) da Universidade de Brasília (UnB), realizada em dez 2 

de outubro de 2023, às nove horas e trinta minutos, no Salão de Atos da Reitoria da UnB; 3 

presidida pela Professora OLGAMIR AMANCIA FERREIRA, DECANA DE EXTENSÃO, 4 

com as presenças dos DIRETORES (AS) do DEX: ALEXANDRE SIMÕES PILATI (DTE), 5 

FLÁVIA MOTOYAMA NARITA (DDC), Prof. ROGÉRIO FERREIRA (DDIS), e dos 6 

COORDENADORES DE EXTENSÃO: ANA FLÁVIA LUCAS DE FARIA KAMA (BCE), 7 

JAQUELINE LIMA ASSUNÇÃO (HUB), LAURA ANGÉLICA FERREIRA DARNET (CDS), 8 

RUTH ELIAS DE PAULA LARANJA (CEAD), SILVIA BADIM MARQUES (CEAM), CARLOS 9 

EDUARDO LUNA DE MELO (FAU), VIVIAN SIQUEIRA SANTOS GONÇALVES, 10 

DANIELLE MONTENEGRO SALAMONE NUNES (FACE), CAETANA JURACY REZENDE 11 

SILVA (FE), LIDIA MARA AGUIAR BEZERRA DE MELO (FEF), ADRIANO POSSEBON 12 

ROSA (FT) CRISTINA LEMOS BARBOSA FURIA (FCE)  PATRICIA REGINA SOBRAL 13 

BRAGA (FGA), OTILIE EICHLER VERCILLO (FUP), FABIANA LAZZARI DE OLIVEIRA 14 

(IDA), JAIR TRAPÉ GOULART  (ICB) CARLA MARIA CHAGAS E CAVALCANTE KOIKE 15 

(IE) PRISCILA ROSSINETTI RUFINONI  ADRIAN NICOLAS ALBALA YOUNG  (IPOL), 16 

CRHISTIANE MACHADO COELHO (ICS),  SANDRA PATRICIA FARIA DO NASCIMENTO 17 

(IL) PATRÍCIA FERNANDES LOOTENS MACHADO (IQ), MARIA IVONEIDE DE L BRITO 18 

(OUV). Ausências Justificadas: Luiz Carlos Spiller Pena (CET), Henry Maia Peixoto 19 

(FM), Carolina de Abreu Batista Claro (IREL). Demais participantes: José Benedito 20 

Pinheiro Ribeiro - Secretário da CEX) e Rubens Augusto Franco Brandão (CEX/DEX) 1) 21 

Informes: 1.1) A Profa. Olgamir cumprimentou a todos destacando a PRESENÇA da  22 

Equipe do Ministério do Desenvolvimento e Assistência Social, Família e Combate à 23 

Fome/Ouvidoria Geral que esteve na CEX para divulgar o I Fórum de Ouvidorias das 24 

Américas que será realizado em Brasília e pediu autorização à Câmara para que 25 

representantes do Ministério apresentassem o Evento Internacional trazendo basicamente 26 

duas pautas que é o I Fórum de Ouvidorias das Américas “Democracia e Inclusão Social” 27 

e a expectativa, a partir da Universidade de fazer parcerias para construção do diálogo da 28 

transparência com as ouvidorias, passou a palavra para a Dra. Eliana Pinto – Ouvidora 29 

Geral do MDS que prosseguiu com uma breve apresentação dos membros da equipe do 30 

Ministério: Pedro Celso, Maria Cristina, Cleide Lemos, Quelma Trindade, Fernanda 31 

Ferreira, William P. Dias. Em seguida o Dr. Pedro Celso   apresentou a programação oficial 32 

do I Fórum de Ouvidorias das Américas a ser realizada nos dias 22, 23 e 24 de novembro 33 

de 2023,  fez um breve relato a respeito dos palestrantes, esclareceu que o lançamento do 34 

pacto das ouvidorias será no sentido de estabelecer  um relacionamento permanente de 35 

todas as ouvidorias para trocas de experiencias e ações institucionais conjuntas. Listou os 36 

nomes dos palestrantes incluindo um resumo dos currículos de cada envolvido com o 37 

Evento Internacional-Ouvidoria Geral MDS, aproveitou para convidar os presentes na 38 

reunião e distribuiu a programação oficial do Evento. Em seguida Maria Ivoneide (OUV) 39 

pediu a palavra e salientou que a ouvidoria possui cadeira em todos os Conselhos e em 40 

todas as Câmaras, mas em função das demandas nem sempre consegue acompanhar e 41 

por essa razão, já justificando, essa é a primeira vez que compareceu à reunião da CEX. 42 

Informou aos conselheiros, do ponto de vista da Ouvidoria, que desde o início do mandato 43 
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dela, com a entrada da professora Márcia, a Ouvidoria tem trabalhado fortemente no 44 

controle da participação social. Salientou que a partir disso a Universidade de Brasília se 45 

tornou referência dos dados abertos no país com setenta bases abertas e que saiu 46 

basicamente de zero, do ponto de vista dos PDA`s, que é o Plano de Dados Abertos. 47 

Informou sobre projetos institucionais em que esteve ou está representando a UnB, e 48 

também que na condição de Ouvidora da Universidade foi eleita representante dentro da 49 

RIdDU – Rede Ibero-americana de Defensores “del Pueblo”, onde são duas representantes 50 

do Brasil, uma da UFRJ e ela da UnB na condição de representante pela Universidade de 51 

Brasília. Sugeriu ainda, a inclusão na programação do nome da Ouvidora Geral da União 52 

Ariana France, a formalização do convite para toda Rede nacional das Ouvidorias, 53 

parabenizou a intensão e se colocou à disposição para contribuir com o Pleito. A Dra. 54 

Eliana Pinto Destacou que foi Ouvidora-Geral da União no período de 2003 a 2010, depois 55 

esteve na ANVISA e Ministério da Saúde como Ouvidora fez algumas considerações com 56 

relação às sugestões da Ouvidora da UnB e apresentou uma suposta programação para o 57 

futuro no sentido de ampliar o diálogo com todas as ouvidorias no país. Frisou que será 58 

construído o Sistema de Ouvidorias de Assistência Social e toda a CGU será convidada 59 

para o compor o pleito bem como todos os demais Fóruns de Ouvidores também. Salientou 60 

que no próximo ano serão construídos outros três Eventos. A Profa. Olgamir se colocou à 61 

disposição e também a UnB, e agradeceu a presença da equipe MDS, confirmando a 62 

abertura para os ouvidores visitantes para um relacionamento institucional com a 63 

comunidade acadêmica exatamente pelo compromisso que a Universidade de Brasília tem 64 

com a democracia, com as informações, com a formação e que a comunicação se dê de 65 

maneira mais propositiva. Prosseguiu falando do sucesso da SEMUNI 2023, parabenizando 66 

as unidades envolvidas e ratificou o papel da CEX que conseguiu cumprir o objetivo que 67 

era de realizar uma Semana que ao tempo traz a expressão e a concepção que é a 68 

Universidade de Brasília fortalecendo seu papel na pesquisa, no ensino e na extensão. E 69 

para que este evento aconteça anualmente sugeriu o quanto antes iniciar os trabalhos para 70 

que a SEMUNI 2024 aconteça. Destacou que os Editais seguintes sempre virão 71 

aperfeiçoados, e a princípio a próxima data será em setembro de 2024. Informou que 72 

Acertos com o DEG estão sendo viabilizados no sentido de incorporar as ações da SEMUNI 73 

2024 e que as regras SEJAM DEFINIDAS pelo CEPE para que os futuros eventos sejam 74 

institucionalizados no calendário acadêmico da UnB evitando as constantes 75 

incompreensões. Registrou que o Fórum Nacional de Pró Reitores de Extensão recebeu 76 

informação de que o Conselho Nacional de Educação estaria preparando um texto para 77 

alterar a Resolução CNE 07/2018 e esse documento proposto apresenta alteração na data 78 

do prazo para cumprimento da referida Resolução, que está com prazo vencido desde 79 

dezembro de 2022, e que todos os cursos já deveriam ter cumpridos os prazos 80 

estabelecidos. Ressaltou que o Fórum tem procurado assessorar as IFES no sentido de 81 

que o prazo estabelecido seja cumprido até dezembro de 2023 com as alterações dos 82 

PPCs. Declarou  que os dados atuais conforme o Censo da Educação Superior na extensão 83 

confirmou que 97% das Instituições conseguirão cumprir os prazos estabelecidos agora em 84 

dezembro de 2023, e que não faz sentido a proposta do CNE uma vez que as IFES estarão 85 

somando esforços para que o prazo originário estabelecido seja atendido até dezembro de 86 
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2023, pois esta Resolução 07/2018 é uma luta de mais de 30 anos, sendo assim, apesar 87 

de não oficializada a proposta de alteração da Resolução, a posição do Fórum é contraria 88 

às alterações e aos adiamentos dos prazos propostos. Outro ponto da Resolução é sobre 89 

a inclusão à revelia de processos tecnológicos onde não existem contrariedade com as 90 

ferramentas, pois depois da pandemia, temos usado cada vez mais as tecnologias da 91 

informação, da comunicação e todas as formas de tecnologias para compor as nossas 92 

atribuições, não tem nenhum problema com a tecnologia, o problema é que fazem 93 

referência ao uso das tecnologias da informação ou das comunicações para que a extensão 94 

possa ser trabalhada por meio de atividades assíncronas, e isso fere os princípios das 95 

interações dialógica, da convivialidade, da dialogicidade que são as marcas da concepção 96 

da extensão. Informou que outro elemento percebido é o percentual mínimo e máximo 97 

relacionado com a composição da extensão nos currículos dos cursos de graduação, onde 98 

o CNE propõe 10% e 12% sem fundamentar o quantitativo e a referência para estes 99 

números. Afirmou que a proposta fere todo o processo já construído e está sendo 100 

contestado junto ao CNE. Outro tema se refere a percentuais para as modalidades de 101 

extensão, quando isso é estabelecido fere o princípio da autonomia da Universidade e dos 102 

cursos que deverão ter a liberdade de escolha de seus percentuais obedecendo a 103 

legislação, os fundamentos e normas acadêmicas. Ressaltou que Fórum solicitou uma 104 

reunião e vai contestar todos os itens acima relatados e é muito importante que todos e 105 

todas tenham consciência disso, ainda não foi analisado e não está aprovado, mas é um 106 

movimento que começa a acontecer no ambiente do Conselho Nacional de Educação. A 107 

Profa. Olgamir passou a palavra para o Prof. Pilati que assumiu a o comando da Reunião 108 

pois foi cumprir uma agenda externa. INFORMES: Profa. Flávia começou agradecendo 109 

as unidades e servidores que colaboraram com a DDC como por exemplo a DGM/DAF, 110 

Departamento de Música à Profa. Uliana e a sua aluna Lorena que participaram do evento 111 

ao piano e todos os envolvidos que fizeram acontecer a SEMUNI, parabenizou todos os 112 

participes da Programação do evento, inclusive o cortejo e o pessoal da bateria insana além 113 

de todas as Unidades acadêmicas que participaram da festa. Aos eventos da DDC citou o 114 

debate cine clube sobre “lei da mordaça,” no Beijodromo e sarau da correria com o pessoal 115 

da batalha da escada,  na calçada da CAL, e também a apresentação cultural que abrirá a 116 

exposição de artista equatoriano e serão apresentadas algumas obras do acervo da CAL 117 

de Milton Ribeiro, salientou que foram enviados convites para várias embaixadas para 118 

visitarem a exposição, que permanecerá até dezembro de 2023, com a curadoria dos 119 

servidores RANIEL e TOM MARANHÃO. Prof. Rogério apresentou os slides dos registros 120 

recentes nos Fóruns socioculturais.  que aconteceram nos Polos de Extensão em 2022 e 121 

2023. Fez o convite aos presentes para participarem do Fórum Geral dos Polos de 2023 no 122 

dia 09 de dezembro de 2023. Esclareceu que os objetivos dos eventos são as 123 

aproximações das lideranças comunitárias nas áreas de educação, saúde, turismo e 124 

direitos humanos etc., com a UnB para um diálogo efetivo e como principal meta definir as 125 

demandas dos territórios. Com relação ao Fórum Geral deverá ser um compartilhamento 126 

de toda REPE e haverá as participações presenciais e uma síntese das demandas dos 127 

territórios para que toda a comunidade universitária tenha conhecimento e possa produzir 128 

proposições para um diálogo produtivo com os atores dos territórios. Em seguida fez um 129 
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relato das visitas dos estudantes da educação básica da região dos territórios dos Polos na  130 

programação do projeto  Conversa com a Reitora onde o espaço ficou lotado com a 131 

participação de estudantes de Cavalcante, Colinas do Sul, Alto Paraiso e DF, dentro da 132 

programação da SEMUNI, declarou que foi muito gratificante e rica a ação e que estes 133 

eventos fortalecem e estabelecem uma proximidade dos alunos com a UnB pois existe um 134 

potencial muito grande na adesão comunitária e da sociedade com a Universidade.  Com 135 

relação ao Edital do Livro tiveram 07 (sete) inscrições e brevemente serão homologados, 136 

fez referência à metodologia da produção dos livros e prometeu agendar uma reunião com 137 

a EDU para agilizar o processo. Sobre a revista Participação a DDIS estará recebendo os 138 

artigos para a próxima edição até o dia 22 de outubro de 2023, para publicação em 139 

dezembro/2023. Ana Flávia da (BCE) informou que os livros editados na UnB, ficam 140 

disponíveis no portal de livros da EDU/UnB, agradeceu a participação da BCE na SEMUNI 141 

e relatou que a BCE tem interesse em participar do Projeto Vivências UnB pois existe um 142 

espaço muito grande e os alunos ficam impressionados com toda a exposição existente 143 

dentro da BCE, afirmou estar disponível para conversar sobre a possibilidade de a BCE 144 

também ser incluída na programação do Projeto Vivencias. Relatou que neste mês de 145 

outubro acontece a semana do livro, existe a possibilidade de abrir o “Espaço Ler” com o 146 

objetivo de acolher e emprestar obras para a comunidade externa e ex-estudantes. 147 

Atualmente esta possibilidade está suspensa, estes projetos deverão ser inaugurados na 148 

Semana do Livro da BCE. Logo depois fez o convite para vários eventos de extensão 149 

programados para o mês de outubro de 2023. Prof. Pilati se colocou à disposição para 150 

dialogar sobre a participação da BCE no Projeto Vivencia. Prof. Adriano (FT) fez referência 151 

à importância dos Fóruns e declarou que participou no ano passado e lembrou das 152 

experiencias vividas, fez referência sobre a participação de líderes comunitários nos 153 

eventos pois a convite do Prof. CHAIANE da Engenharia Elétrica que ministra uma 154 

disciplina de extensão, convidou um líder do Recanto das Emas o Sr. Salvador que fez uma 155 

apresentação  para os alunos da Engenharia Elétrica e Engenharia Mecatrônica sobre a  156 

demarcação do parque do Recanto das Emas,  foi uma troca de experiência entre o líder e 157 

os alunos. Profa. Fabiana (IDA) agradeceu e parabenizou toda a comunidade universitária 158 

na participação da SEMUNI, especificamente às Professoras Kenia e Giselle do IDA que 159 

estiveram à frente da articulação da banda insana e declarou da importância das 160 

participações dos alunos nos eventos dos Polos, pois voltam com uma mentalidade 161 

evoluída e outra visão profissional torceu para que tenha mais recursos financeiros para 162 

engrandecer os eventos futuros. Agradeceu à professora Flávia da DDIS pela parceria e 163 

por todas as coisas que as duas conseguiram fazer. 01) - Aprovação da Ata 691ª:  foram 164 

solicitadas algumas correções pelo Prof. Adriano linha 12 e Profª Flávia nas linhas 165 

88 e 89, Profa. Patrícia na linha 133 onde foram corrigidas e alteradas na Ata Original 166 

691ª em seguida   a ATA foi APROVADA.  02) - PROPOSTAS: 02.1) Cursos e eventos 167 

sem Recursos Financeiros, Profª Daniela chamou atenção para os cursos Ética e 168 

Compliance no Setor Público onde deverão ser verificadas as datas dos eventos pois 169 

estão coincidindo, após estas observações as PLANILHAS foram APROVADAS no 170 

total de 200 Propostas.  02.2) Cursos e eventos com Recursos Financeiro – 171 

PLANILHAS foram APROVADAS no total de 06 Propostas.  02.3) Projetos sem 172 
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Recursos Financeiros. PLANILHAS foram APROVADAS no total de 22 Propostas. 173 

02,4) Projetos com Recursos Financeiros PLANILHAS foram APROVADAS no total 174 

de 04 Propostas. 03) – DELIBERAÇÕES – Prof. Pilati fez um breve relato sobre o 175 

quantitativo de demandas registradas dentro do sistema SIGAA. Frisou que a extensão tem 176 

hoje 1.684 Cursos e tem conseguido alcançar uma amplitude muito grande nas Unidades 177 

e isso reflete muito o trabalho, o engajamento das coordenações de extensão por isso acha 178 

importante divulgar esse número. Temos hoje registrados no sistema 2.818 Eventos 179 

também em execução ou concluídos. São 42 Programas, conseguimos dar um salto muito 180 

grande com relação ao ano passado e 2.146 Projetos em execução ou já concluídos 181 

durante o ano de 2023. Salientou que esses números refletem um pouco das providências 182 

tomadas na CEX, a partir da Comissão de Revisão de Normas, de ampliação da 183 

periodicidade dos Projetos que não estão vinculados a editais e isso atraiu mais pessoas a 184 

proporem os Projetos tendo em vista a possibilidade de que o Projeto possa durar até dois 185 

anos, o Programa até quatro anos e isso é um reflexo muito importante da modificação que 186 

fez referência às normas relacionadas. Lembrou que na Pauta da reunião consta a 187 

apresentação da Minuta do Parecer proposto pelo Prof. Adriano e passou a palavra ao 188 

referido docente. Prof. ADRIANO (FT) esclareceu detalhes com relação à Proposta da 189 

Minuta da Resolução que tem como objetivo normatizar e institucionalizar as ações de 190 

extensão na UnB, em substituição à Resolução CEPE 060/2015. A Minuta da Resolução 191 

foi projetada e lida aos membros onde foram justificadas as alterações sugeridas. FOI 192 

ABERTO a palavra aos demais membros para críticas e sugestões e ficou deliberado que 193 

fosse enviada a Minuta aos membros da CEX e que poderiam apresentar mais 194 

sugestões para corroborar o Parecer proposto pelo Prof. Adriano via e-mail. Seguindo 195 

a reunião Ana Flávia BCE parabenizou pelo parecer, colocou que algumas coisas foram 196 

contempladas e fez três observações com a visão de quem é técnico da BCE, a sua 197 

experiência, talvez, de outros Órgãos. Pontuou o artigo 17º - primeiro item, o artigo 24º e 198 

sugeriu uma nova redação do artigo 29º sobre a Bibliodex – destacou que fez a minuta junto 199 

com o professor Fernando – Diretor da BCE, leu e enviará por escrito depois fez várias 200 

colocações relacionadas à Minuta Originária, inclusive, sobre os agentes de extensão com 201 

relação aos cargos do servidor e o grau de instrução onde vários membros, apesar de ser 202 

de cargo de nível médio, exercem atividades de extensão de nível superior como 203 

coordenador de projetos. Prof. Pilati anotou as observações/sugestões para discutir 204 

futuramente. A reunião seguiu após vários debates relacionados ao SIGAA e tramitação 205 

de Processos de compras e contratações. Com relação ao item da pauta sobre a restrição 206 

para alunos da pós graduação nas ações de extensão a Profa. Caetana Juracy Rezende 207 

Silva da Faculdade de Educação – FE ficou responsável por emitir uma minuta de 208 

alteração do artigo 33 da Resolução 01/2023. Com relação ao GT para produzir um 209 

relatório e encaminhar para a STI, no sentido de aperfeiçoar o Sistema SIGAA, ficou 210 

decidido que as Professoras: Fabiana Lazzari de Oliveira do IDA, Otilie Eichler Vercillo da 211 

FUP, Carla Maria Chagas e Cavalcante Koike do IE, Luci Sayori Murata da DTE/CEPAE, 212 

Patrícia Regina Sobral Braga da FGA e o  Técnico: Emerson Ferreira Alves da DTE/CAPEX 213 

foram indicados para compro GT. Continuando foi deliberado que as próximas reuniões 214 

para as avaliações  da SEMUNI, acontecerão nos dias 24/10, 07/11, 21/11 e 05/12. O dia 215 
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24 de outubro será destinado a Faculdade de Tecnologia, ou outra Unidade que se dispor 216 

a relatar sua avaliação. Nada mais havendo a tratar, às doze horas e dez minutos, o 217 

Professor Alexandre Simões Pilati, Diretor Técnico de Extensão (DTE/DEX), deu por 218 

encerrada a reunião da qual eu, José Benedito Pinheiro Ribeiro, Secretário da CEX, lavrei 219 

a presente Ata, que, depois de lida e aprovada, será assinada pelo (a) presidente desta 220 

Reunião. 221 
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